

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 28 de Octubre de 1901

Año XXX. Núm. 8.584

## S. M. EL REY

Está ya D. Alfonso XIII próximo, muy próximo a la mayor edad, que la Constitución de la monarquía señala a los diez y seis años, mas por recuerdo de las revueltas que agitaron en tiempos, que por fortuna pasaron, las minorías de otros reyes, que por considerar que, llegada la pubertad, hay en el hombre completa madurez de juicio para la árdua empresa de regir los destinos de una nación,

No es posible dar al olvido, tratándose de este grave asunto de Estado, que nuestro régimen es constitucional, y que tan alta misión está compartida con el gobierno responsable.

Ello es que el 17 de Mayo próximo entrará D. Alfonso XIII en la plenitud de sus derechos constitucionales, y son los momentos presentes muy oportunos para dar a conocer la silueta moral del joven en quien España, maltrecha por recientes desdichas, cifra sus esperanzas.

La reina regente ve, con ayuda de Dios, coronados sus desvelos de madre amatísima por el éxito mas brillante.

El augusto niño que nació huérfano de padre, es ya casi un hombre. No solamente cuidó la reina con esmero de su preciosa existencia, sino de educarle para rey, para rey a la moderna, con toda la cultura propia de sus pocos años, inspirándole amor a su patria, amor a la rectitud y a la justicia, formando su corazón y su alma como saben hacerlo las madres ejemplares. Justo es que D. Alfonso XIII sienta per la reina regente, al par que inmenso cariño y profundo respeto, verdadera veneración.

Ignoro los secretos del porvenir, pero sean los que fueren, no admite duda que de cerca ó de lejos, la reina regente será siempre, siempre, siempre per ley divina, superior a todo lo humano, la sombra protectora de su augusto hijo, que verá en ella de continuo la encarnación del cariño mas puro y grande, a la vez que el emblema mas hermoso de la abnegación y del sacrificio.

Los años de la niñez son de valor inapreciable para la educación, y mas, mucho mas para la educación de un rey. Atenta al cumplimiento de ese deber tan alto y sagrado, ha tenido la reina regente a su augusto hijo enteramente alejado de extrañas influencias que le extraviaran del fin principalísimo que perseguía.

En su celo maternal le apartó con esmero de todo aquello que pudiera impresionarle vivamente y atajar su desarrollo físico, y así ha logrado que D. Alfonso XIII sea un muchacho vigoroso y fuerte. Es preciso verle en sus ejercicios de equitación, en sus paseos, en sus prácticas militares, en sus horas de recreo y de expansión, para conocer el éxito alcanzado. Salta, co-

rre, trepa con suma agilidad, y no sabe lo que es quietud.

Preguntad a los caballeros si el rey es fuerte, y dirán: el rey, en sus ejercicios corporales, nos rinde de fatiga: no hay quien le siga.

Su salud no ha tenido mas que un quebranto en toda su vida. No olvidaré nunca aquellas noches crudas de invierno, en que el sacerdote cristiano rezaba en Palacio la misa de rogativa por la mejoría del augusto niño. La enfermedad que tuvo no fué revelación de pobreza de organismo, ni mucho menos. El rey ha sido siempre un niño sano, favorecido por Dios con mucha salud.

Los tristes augurios que se hacían acerca de su existencia, afortunadamente no se han cumplido.

Será el rey un monarca constitucional en toda la extensión de la palabra. En ese ambiente se ha criado. En Palacio no se sabe lo que es el régimen absoluto.

Predomina sin duda en él la afición a lo militar. Militar es su principal cultura. Siente verdadera amor al ejército en general, sin que se revele en él inclinación determinada a cuerpo ó arma en concreto.

Se levanta indefectiblemente a las siete y media, y hasta el momento de sentarse a la mesa al medio día, para almorzar, emplea el tiempo en dar varias clases, dedicando una hora a la equitación.

Un día sí y otro no hace ejercicios militares. En Madrid, el Campo del Moro en su campo de maniobras.

Inaugurada la galería de tiro en la falda del monte Urgul, al pie del castillo, allí fué en sus paseos matinales a confundirse con los tiradores y a apreciar los blancos desde la misma caseta de observación, saliendo de ella a cada disparo a reconocerlos. En esa caseta estaba con los soldados un día desaparecido y frío, y viendo que se hallaban descubiertos, ordenó que se pusieran el gorro de cuartel, y por su mano se lo dió a los que tenía mas próximos.

Desde hace dos años no viste mas que de uniforme, aun para las intimidades de la familia. No muestra deseos de ostentar insignia alguna, que serían muy naturales en su corta edad. Está contento con su uniforme de alumno.

Su afición a las cosas de mar se despertó en el viaje marítimo del año anterior, y con ellas se ha familiarizado en las prácticas verificadas en el abra de Bilbao durante la última decena del pasado agosto, reconociendo la necesidad de la marina militar en la medida que lo consienta el estado del país.

Maneja bien las armas, y las manejará aun mejor cuando vaya perdiendo la fogosidad y viveza de sus pocos años.

Sobre el puente del «Giralda» le he visto en varios asaltos marear botones con el florete al general Echagüe a Eugenio Pasquín. Carbonell es un profesor de esgrima.

D. Alfonso XIII cae bien a caballo y es un buen jinete. Su resistencia acaba de patentizarse recorriendo el otro día 18 kilómetros de una trotada, después de presenciar los ejercicios de batallón del regimiento de Valencia.

Es dócil el rey a los consejos de sus profesores, y su carácter se distingue por lo efectivo y lo vivaz.

Posee el inglés, el francés y el alemán. De latín tiene rudimentos, los que requiere como precisos la cultura general. Cursó física, química y topografía. En matemáticas estudió aritmética, álgebra, geometría y trigonometría. Conoce la geografía y especialmente la militar de Europa. En la actualidad se dedica al estudio de las industrias del país, y dice que de aquí a mayose perfeccionará en los conocimientos del derecho político administrativo. Como rey llamado a regir un pueblo católico, sabe la Historia Sagrada y los principales fundamentos y misterios de la religión cristiana, cuyos deberes cumple.

Constituye el fondo de su carácter un gran españolismo.

Es aficionado a la fotografía como el que mas, y la practica con éxito, cuidándose él mismo de revelar.

Venera la memoria de su padre y le gusta que le hablen de él.

El rey tiene carácter firme y enérgico cuando debe tenerlo. No transige con la injusticia, y persiste en sus propósitos cuando los cree puestos en razón.

Es caritativo. A mas de las limosnas que se dan en su nombre, le gusta llevar dinero cuando va a paseo y socorrer por su mano al menesteroso.

Va el rey a la mayor edad sin prevención alguna en la política, con el corazón sano, sin que le muevan antipatías para nadie.

El cielo le guie y le proteja cuando cifra a sus sienes la Corona de España é inspire a los hombres públicos el amor a la patria y a la monarquía, ese amor que sabe posponer el interés personal al supremo del país.—AGUILAR

(«La Correspondencia de España».)

## NOTICIAS

Telegrafían de la Coruña que ha zarpado de aquel puerto con rumbo a Nueva York el vapor «José Gallard», conduciendo 800 pasajeros de los cuales 300 son emigrantes contratados por la compañía yanqui del ferrocarril central.

La mayor parte de ellos son pescadores y operarios en las fábricas de salazon cerradas en Galicia a consecuencia de la resolución recaída en el conflicto de las traifias.

En un pueblecito de la provincia de Avila se presentó un curandero francés titulándose doctor especialista en operaciones, y una mujer que venía padeciendo hacia mucho tiempo de un tu-

mor, se entregó en sus manos, dándole además cuantos ahorros tenía, que eran bastantes.

Por efecto del tratamiento empleado como preparación, murió la infeliz mujer, y la familia se presentó en casa del Doctor para reclamarle la cantidad que había recibido por adelantado, pero el doctor había desaparecido, y la familia de la muerta se encontró chasqueada.

El Juzgado entiende en el asunto, habiéndose dictado las órdenes oportunas para detener al embacador, pero hasta ahora no se le ha encontrado.

En Cambrer (Lugo) ha ocurrido un hecho que ha causado mucha impresión en el vecindario.

Una joven llamada Isabel Cuellar sostenía relaciones amorosas con un mozo del pueblo llamado Manuel Fuentes, y ambos se veían todas las noches, cuando la familia de la novia estaba entretenida en encerrar el ganado.

Una de las noches, el amante pidió una taza de caldo a su novia y al dársela ésta, la pidió un poco de vino para mezclarlo con el caldo.

Mientras la Isabel iba por el vino, el novio echó en el caldo unos polvos, pero no lo hizo con tanta rapidez que no lo observara la Isabel, quien preguntó al Manuel qué era aquello.

Este dió una evasiva é invitó a su novia a que probara el caldo, accediendo ésta y notando un sabor especial en el líquido.

Momentos después se sintió enferma, muriendo en medio de horribles dolores, al dar a luz un niño muerto.

Antes de morir contó a su familia lo que había pasado; y ésta dió parte al juez, el cual dispuso que se analizara el caldo preparada con los polvos.

Varios cardos a los que se hizo tomar un poco del líquido, murieron también enseguida revolcándose furiosamente por el suelo.

El juez dispuso la detención del novio, el cual negó que hubiera echado nada en el caldo.

El teniente Peary, no ha descubierto el Polo Norte, pero si ha examinado escrupulosamente la costa Noroeste de Groenlandia, completando la definición de la grande isla, y ha recorrido 2.400 millas del gran cabo de hielo interior, cruzado antes por Nausen, y dos veces la tierra de Grinnell. Ha confirmado además su opinión de que, si el Polo Norte es asequible lo será valiéndose de indígenas y de sus perros, y esto es lo que se propone intentar en la primavera próxima. Lo importante es descubrir cuanto antes esos dichosos polos, que ya van siendo cargantes por demás. Las gentes empiezan a hastiarse de esas aventuras, y se están invirtiendo en tales exploraciones mucho tiempo y no poco dinero. Si se llega a los polos serán de utilidad geográfica. Lo que es hoy pudiera aplicarse al asunto lo de aquel cuento inglés: «Y no será dichoso hasta que llegue allí.»



Un diario del Africa Austral, el «Rhodesia», anuncia que el uso de la bicicleta, se ha extendido ya considerablemente entre los pueblos de Zambese.

El hecho, si es cierto, es tanto mas curioso cuanto que estas comarcas están habitadas por tribus casi salvajes.

Parece que el aparato fué introducido en el país por algunos naturales empleados como trabajadores en las minas de Rhodesia, en las cuales utilizaban la bicicleta como medio de locomoción. Los negros mostraban gran afición al «sport» hasta el punto de que al dejar las minas casi todos ellos, se llevaron la bicicleta y se pasean ahora por las calles de Zambese.

Los salvajes fabrican ya las máquinas con los elementos de que disponen, utilizando como única materia el bambú.

He aquí como los explotadores que se aventuran por los países incivilizados del Africa Austral, no deben extrañarse de hallar bicicletas entre los de Zambese.

Lo que no se nos alcanza es de que podrá servir la bicicleta en países en que por su atrasada civilización no tiene vías á propósito.

Un joven millonario norteamericano, mister James Ead How, está siendo el objeto preferente de la crítica malévolá de Nueva York en masa, por ser el protagonista de un hecho que no tiene precedentes ni aún en aquella tierra, abonada como ninguna otra para todo género de extravagancias y rarezas.

El joven en cuestión ha heredado una fortuna colosal, capaz de exitar las ambiciones de más de una testa coronada, y se niega á utilizarla personalmente por la razón, verdaderamente original, de no haberla ganado con su trabajo.

Guiado por este honroso escrúpulo, el nuevo Catón se ha hecho vagabundo de oficio.

Al trasladarse de un punto á otro en el trascurso de sus interminables caminatas, acepta cuanto trabajo se le confía, sea de la clase que sea, cobrando, como es muy justo, el importe del mismo.

Aunque para vivir de esta manera viste poco menos que haraposamente, se permite el lujo plausible de usar constantemente camisa limpia.

Hace algunos días se hallaba en Chillicothe (Missour), en donde á cambio del alojamiento y de la comida, desempeñaba funciones de cortador de leña.

El pueblo entero se reunió para ver como aquel fenómeno viviente cargado de millones se ganaba la vida haciendo astillas.

Mr. How, que por cierto ha recibido esmeradísima educación, gusta de estudiar las miserias sociales frecuentando el trato y la compañía de los humildes y de los trabajadores.

Recientemente, al pasar por la ciudad de San Luis, el vagabundo millonario hizo una limosna de 25.000 francos á los pobres de la localidad.

Un nuevo «sport» está muy en boga en los Estados Unidos. Mientras el asesino de Mac-Kinley es ejecutado de «verdad» entretiénese el pueblo en «lyncharlo» en efigie. Son muchas las poblaciones en que maniquies que representaban á Gzolgosz, han sido ahorcados ó quemados con el mayor entusiasmo:

En Sharon (Pensylvania), tres muchachas de la buena sociedad de la po-

blacion son las que han procedido al auto de fé, seguidas de más de tres mil personas que gritaban: ¡Abajo la anarquía!, y apludian frenéticamente á las tres «excelentes patriotas.»

En Spartiburg (Maryland) el suplicio del pseudo Czolgosz se verificó á media noche. Pronunciáronse fogosos discursos insultando á los que aprobaron el asesinato, y al mismo tiempo que el maniquí del anarquista, ahorcaron en efigie á mister Goldman y al senador Welligton.

La viuda de Bresci, que tenía una casa-pension en Cliffude (Nueva Jersey), ha sido expulsada por el alcalde, á pesar de sus reclamaciones, pretextando que mantenía relaciones con anarquistas.

Pero en otros puntos han llegado á mayores excesos las masas populares. Un pastor protestante de Huntington (Indiana) que se permitió poner en duda las excelencias de la gestión de Mac-Kinley, fué cogido por unos cuantos individuos que, tras de prepinarle algunos puñetazos, le embrearon y emplumaron cuidadosamente.

Es esta una manera de llenar al difunto á que el viejo mundo aún no está acostumbrado,

Reina viva alarma entre los comerciantes norteamericanos por haber anunciado oficialmente el gabinete de Washington que, con grave detrimento de los Estados Unidos, va Alemania en Cuba, comercialmente hablando, á la cabeza de las demás naciones.

Durante el año de 1900 importó Alemania á la isla de Cuba por valer de 2 millones mas de dollars que en el año anterior de 1899, lo cual significa un 100 por 100 mas que los Estados Unidos, cuya importación fué muy pequeña.

Las exportaciones de Cuba á Alemania en 1900 acusaron un aumento de la exportación á los Estados Unidos no representó ni la mitad de aquella suma.

El éxito de Alemania se debe principalmente al cuidado especial que pone en ganar y conservar los mercados cubanos.

Alemania tiene, en efecto, en todos los rincones de la isla un verdadero enjambre de agentes que hablan todos perfectamente la lengua castellana, mientras que los Estados Unidos descuidan por completo aquellos mercados fiándose en la proximidad de la isla de Cuba al territorio norteamericano, y creyendo erróneamente que aquella proximidad basta para matar en Cuba la competencia extranjera.

Para asegurar su dominio en los mercados cubanos, ha establecido Alemania líneas de vapores directos que cooperan eficazmente á dicho dominio.

El profesor Gussenbamer, eminente cirujano de la Universidad de Viena, pronunció un discurso, en el que afirmó la existencia de un nuevo bacilo. Dijo que había notado que algunas operaciones, en las que los preceptos de la asepsis y la antisepsis se observaren escrupulosamente, no habían dado tan buenos resultados como se había previsto, á causa de estar impedido el proceso curativo por los llamados «abscesos de gas» en la herida. La investigación bacteriológica reveló que se trataba de un nuevo bacilo. El carácter peculiar de este organismo es que solo se desarrolla cuando no hay oxígeno y

que en su crecimiento produce gases. El mismo bacilo se halló en el techo y también en una de las paredes de la sala de operaciones. El disertante añadió que se están practicando nuevas investigaciones y experimentos con el citado bacilo en el Instituto bacteriológico del profesor Weichselbaum, y que en breve se darán á conocer los resultados obtenidos.

He aquí la espantosa estadística de la mortalidad en los campos de concentración del Transvaal en el mes de Septiembre. Estaban internados en ellos 109.418 personas, de las cuales 84.326 eran niños. Fallecieron 2.411, de ellos 1.964 niños. La proporción por mil es de 204 por la totalidad del campamento y de 432 por la población infantil. Esto quiere decir que si esta proporción se mantiene durante un año morirán 23.658 niños. Por lo demás, la mortalidad aumenta con regularidad cada mes, como puede formarse de ello una idea por el cuadro siguiente: Junio, población blanca internada, 35.410.—Número de los muertos, 777.—Por mil, 109.—Julio, id. id. id., 93 mil 940.—Id. id. id., 1.412.—Id., 180.—Agosto, id. id. id., 105.347.—Id. idem id., 1878.—Id., 214.—Septiembre, idem id. id., 109.418.—Id. id. id., 2.411.—Id. 264.

Comunican de Pawlowski (Rusia) la noticia de haber ocurrido un verdadero combate entre los labradores de la colonia de adeptos del conde Tolstoi y los labradores ortodoxos, esesitados unos contra otros desde la excomunion del escritor ruso. Los partidarios de Tolstoi, mucho menos numerosos y probablemente muy convencidos de la teoría del conde sobre la no resistencia al mal, han sido derrotados, dejando en el lugar de la refriega muchos muertos y heridos. Han llegado tropas al sitio del combate para restablecer el orden.

En Devonport se hacen los preparativos para la construcción de un buque de guerra de 16.500 toneladas y 425 piés de longitud. Este buque será el mayor del mundo.

El corresponsal del «Standard» en Moscu escribe á este periódico que la prensa rusa ha conmemorado el segundo aniversario del comienzo de la guerra anglo-boer, publicando sendos artículos, en los que se ponderan las condiciones guerreras del pueblo boer y se insulta á los ingleses, calificando de brutales los procedimientos empleados para terminar la guerra, y pintando con negros colores la situación en los campos de concentración.

Interrogado M. Santos Dumont por el «Eclair», ha manifestado que en el curso de su experimento su motor se había detenido dos veces, que el equilibrio del globo se había encontrado amenazado y que había corrido serio peligro; que ahora va á descansar y que luego intentará la travesía del Mediterráneo.

«Principiaré, ha dicho, por ir desde la costa á Ajaccio; quiero probar que una carta puede transmitirse en globo en la mitad menos de tiempo que se emplea por medio de los buques que prestan actualmente el servicio entre Francia y Córcega; aguardaré el viento propicio para partir, descenderé en un punto fijado y regresaré luego con un

tiempo tranquilo; después intentaré el viaje de Argelia.

M. Santos Dumont ha añadido que no concurrirá mas á disputar el premio Deutsch.

Los periódicos están unánimes en felicitar á M. Santos Dumont; la mayor parte de ellos consideran que verdaderamente ha ganado el premio Deutsch y manifiestan que hasta dentro de algunos días la comisión del Aero-Club no tomará una decisión definitiva sobre este particular.

El «Gaulois» pide al gobierno la cruz de la Legion de honor para M. Santos Dumont.

Telegrafian de Washington al «Berliner Tageblatt» que actualmente se practican gestiones acerca del presidente Roosevelt, con objeto de inclinarle á una mediación en favor de los boers. El día 19 el ministro plenipotenciario de los boers en América, comandante Obeirne, visitó al presidente Roosevelt; pero dicese que no trataron de la cuestión sudafricana. Dicese además que el comandante Obeirne celebrará una conferencia de carácter oficial con el secretario de Estado mister Hay, y confía lograr por lo menos que los Estados-Unidos expresen los deseos de que termine la guerra del Sud de Africa.

Apesar de esto no puede pensarse en una intervención seria por parte de los norte-americanos. No hay duda de que la actitud de Inglaterra en el asunto del canal de Nicaragua le asegura la absoluta neutralidad de los Estados Unidos. De Washington comunican que el secretario de Estado se halla ya en posesión del convenio relativo al canal de Nicaragua. Inglaterra ha cedido en todos los puntos y parece segura la admisión del convenio; el presidente Roosevelt ya ha concedido su aprobación. Según la «Tribune», el convenio contiene las dos cláusulas siguientes:

- 1.ª Únicamente los Estados Unidos tienen derecho á velar por el mantenimiento de la neutralidad del canal.
- 2.ª Únicamente los Estados Unidos tienen derecho á construir fortificaciones en las inmediaciones del canal.

*Estadística romana.*—Según se cree el próximo Consistorio se verificará durante el mes de noviembre. En él creará el Papa dos nuevos cardenales, uno español y el otro italiano; lo que elevará á sesenta y seis el número de individuos del Sacro Colegio.

Desde el advenimiento de Leon XIII al solio pontificio esta augusta asamblea habrá sido renovada casi por completo. En efecto, ¿saben nuestros lectores cuantos son los cardenales que entró los 64 que existen actualmente no deben su nombramiento al actual Soberano Pontífice?

Tres solamente: los cardenales Ledochowski, Areglia y Partochi.

El número de cardenales creado por Leon XIII es de 140, de los cuales 80 son italianos 60 pertenecen á otras nacionalidades. Si recordamos que al comenzar su pontificado había 63 cardenales y que actualmente su número es de 64, se vé que desde el cónclave de 1878 han muerto 139 cardenales, de los cuales 79 fueron creados por Leon XIII y 60 por sus predecesores. El Sacro Colegio ha perdido, pues, 6 de sus individuos por año.



Los «Doce Apóstoles» de la Iglesia mormónica de Salt Lake City eligieron á José J. Smith, sobrino del Profeta, para el cargo de Jefe Presidente de la Iglesia mormónica, en sustitucion de Lorenzo Snew, fallecido hace algunos días.

Asegúrase que el nuevo Presidente Mormón es hombre de gran talento, carácter enérgico, inteligente y de esmerada educacion.

Asegura un periódico de Bruselas que el gran empréstito que va á colocar en Europa el Estado libre del Congo no tiene más objeto que pagar con su producto los gastos de construccion en aquel territorio africano de 1.400 kilómetros de caminos de hierro.

La prensa de San Petersburgo protesta unánime contra la especie que ha circulado por algunos periódicos de Europa de que la reciente visita del Czar á Francia, tuvo como objetivo principal la preparacion de un empréstito ruso en el mercado monetario francés.

## TEATRO

Al objeto de firmar contratos para la compañía lirico-italiana que debe actuar en nuestro Coliseo este invierno, en el «Menorquin» salió ayer para Barcelona el tenor Sr. Bugatto.

Hoy han dado principio á los ensayos de las óperas *Hernani* y *Faust* en el Centro Orfeon «Lo Progrés», los coros contratados para cantar con la compañía de ópera; y esta noche debe dar comienzo en el Teatro la orquesta.

El temporal del NE. reinante obligó al vapor «Isla de Menorca» que salió el sábado para Marsella, á refugiarse en Rosas: el «Menorquin» que marchó ayer para Alcedia y Barcelona, llegó sin novedad á las cuatro de la tarde al primero de dichos puertos; y habiendo salido mas tarde para Barcelona tuvo que arribar á Alcedia. En cuanto al «Nuevo Mahonés», el sábado á hora de itinerario emprendió su viaje de Palma á este puerto, suponiéndose que tuvo que refugiarse á Cabrera, donde, no existiendo estacion telegráfica, no ha podido comunicar con esta ciudad, como ya ha ocurrido otra vez, teniendo que permanecer allí cuatro días.

En la reunion celebrada el sábado último por el Directorio del partido republicano de esta ciudad, despues de amplia discusion se acordó en principio acudir á la lucha electoral para la eleccion de concejales de nuestro Ayuntamiento, á cuyo efecto se acordó tambien en principio, presentar seis candidatos, combinándose una lista de diez elegibles, entre los que recordamos D. Sebastian Pons; D. Manuel Beltran; D. Santiago MasPOCH; D. Lorenzo Pons (de Muntplé); D. Eudaldo Codina Cortada; D. Francisco Leon (hijo); y don Francisco Garcia Pons.

A este último se le puede dar por eliminado de la candidatura, toda vez que, según se dice, no estando conforme con el proceder de algunos de sus compañeros, ha presentado la dimision del cargo que desempeñaba de vocal del mencionado directorio.

En el vapor de ayer salió para Barcelona y Gando (Canarias) punto este último de su destino, el ex-médico se-

gundo de este Lazareto sñco D. Ramon Alvarez Fuster, quien nos encargó le despidiéramos en su nombre de los numerosos amigos y conocidos con que cuenta en esta ciudad, ya que personalmente no pudo hacerlo debido al escaso tiempo de que podía disponer.

Al cumplir este encargo, deseamos á nuestro amigo un feliz viaje y perfecta salud.

Al anochecer de ayer fué víctima de un síncope una joven sirvienta en el momento de pasar por la encrucijada de las calles de las Moreras y Cos de Gracia. Al caer sobre la acera fué socorrida por D. Camilo Mir y por el socio de la «Cruz Roja» D. Vicente Gasco quien levantándola del suelo la condujo en brazos á la farmacia del señor Galves donde fué asistida por el médico forense D. Eduardo Colorado.

Acudieron al lugar del suceso entre otras muchas personas D. Antonio Fornaris Alcalde de esta ciudad, Presidente de la «Cruz Roja» y varias señoras de la Junta de Damas de Caridad.

En la noche del sábado último se desencadenó una tormenta de relámpagos y truenos con impetuosa y nutrida lluvia, que si bien con menor violencia continuó todo el día de ayer.

Sobre las nueve de anoche descargó hacia la parte S. de la ciudad una violenta ráfaga, semejante al huracán, que por ventura fué de corta duracion, produciendo la consiguiente alarma.

Serian las primeras horas de la madrugada cuando uno de estos vecinos que se retiraba fué sorprendido por un relámpago que le suspendió dejándole caer en el suelo, de donde fué recogido y acompañado á su domicilio, sin mas novedad que el consiguiente susto.

Ha sido despachado para este puerto desde el de Barcelona, el pailebot de esta matrícula «San Rafael» conduciendo explosivos entre la carga de que es portador.

Por la Comandancia de Marina se interesa saber el paradero del inscripto del actual alistamiento Francisco Mentoya Hernandez, hijo de otro y María.

El vapor-correo «Menorquin» que salió ayer á la hora de costumbre para Alcedia y Barcelona, embarcó variada carga general, entre la que figuraban los efectos siguientes: 136 fardos tejidos algodón; 375 bultos maquinaria, hierro, ladrillos y tierra refractaria; 41 cajas calzado; 3 cajas licor estomacal; 2 cajas vino en botellas; 2 cajas hilo pesca; 22 sacos almendron; 1 saco hormas; 21 cajones material artillería; 5 paquetes monederos de plata y 13 jaulas aves vivas.

## Movimiento del Puerto

Despachados el 28  
Para Barcelona, pailebot «Concepcion», patron M. Monjo, con 6 tripulantes y trigo.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Simon, Judas Tadeo apóstol y Honorato.  
Santo de mañana.—Stos. Narciso, Pablo, Donato y Eusebia.  
Cultos.—Continúa en todas las iglesias la devocion del Mes del Sñco. Rosario mañana y noche con el Señor de manifiesto en las tres iglesias parroquiales y en el Sagrado Corazon de Jesús.  
Mañana en S. Francisco Misas en el al-

tar del glorioso S. Antonio de Padua á las 7 y á las 9; á las 11 reparticion de los panes que la Pía Union del milagroso Santo reparte semanalmente. Despues de la Misa de las 7 se practica el ejercicio propio de S. Antonio con el Responsorio é inmediatamente se abren las capillas de las limosnas y peticiones.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Desamparo en San Antonio.

## Compañía Trasatlántica antes A. Lopez y C.<sup>a</sup>

AGENCIA EN MAHON  
Necesitando esta Compañía para sus vapores, marineros, timoneles, mozos y grumetes, pueden presentarse á esta Agencia, Infanta, 24, cuantos se consideren en condiciones para desempeñar cualquiera de aquellos cargos, donde se les enterará de las que se exigen y de los salarios que respectivamente se abonan.—Mahon 23 Octubre 1901.—Juan Taltavull.

Pasajeros solidos en la mañana de ayer para Alcedia y Barcelona á bordo del vapor correo gMenorquin»:

PARA ALCEDIA  
D. Rafael Brau; José Escudero; Ramon Damians; José Arnaldo; Ramon Camps; Antonio Rodriguez; Sor María Gracia; Antonio Bonet, un sargento; Miguel Noguera; José Leon; José Aguiló, y Bartolomé Cortés y esposa.—Total, 14.

PARA BARCELONA  
D. Octavio Lecante; Jorge Dumolini; Philippe Lapperman; E. de Lévíta; J. de Lévíta; Juana Flaquer; José Ferrer; Domingo Estrada; Alfredo Serna y señora; Antonia Laboria é hija; Margarita Timoner; Francisco Olives; Antonio Jover; Margilde Cubells y dos hijas; tres individuos de tropa; José Bogatto; Joaquín Ferrer; José Gahona; José Almirall; Antonio Mateo y dos hijas; Juan Borrás; Victoria Pons; Juana y Angela Carretero; Teodoro Canet; Juan Mercadal; José Pomar; Jaime Macián, y José Grifoll.—Total, 37.

## Cotizacion oficial

Madrid 26.—4 t.

4 por ciento interior.	71'00
Idem Exterior.	77'70
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	93'05
Billetes Hip. Cuba, '86.	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	000'00
Comp. Arrend. Tabacos.	396'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	42'40 á 42'20
Londres á la vista.	35'72 á 35'67
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

## TEATRO PRINCIPAL

Compañía de Opera Italiana

Se abre un abono de 40 á 45 funciones, empezando el 9 Noviembre próximo y terminando el último día de Carnaval, bajo las condiciones siguientes:

El abono se cobrará por series de á 10 funciones adelantadas, bajo los precios siguientes:

Palcos platea.	55'00 ptas. decena
Idem primer piso.	66'00 » »
Idem segundo id.	33'00 » »
Idem tercer id.	16'50 » »
Butaca con entrada.	13'75 » »

Con estos precios va comprendido el impuesto.

Los señores accionistas tendrán la preferencia en el abono de localidades.

A los abonados á la temporada anterior se les reservará sus derechos hasta el 31 del corriente.

A los señores militares y empleados del Gobierno abonados que tuvieran que ausentarse, se les devolverá el importe de lo que tuvieran adelantado.

## Telegramas DE El Bien Público

Madrid 27.  
Ha llegado á Orisan (Inglaterra) el vapor «España», procedente de las regiones de Levante, lleva cuatro enfermos de la peste bubónica.

Madrid 27.  
Telegrafian de Venezuela que las tropas leales han sido derrotadas por los rebeldes.

Fué hecho prisionero de aquellas el generalísimo de los rebeldes, con su estado mayor.  
En el combate murió el caudillo de los rebeldes de Colombia Sr. Rosas.

Madrid 27.  
Valladolid.—El Sr. Gamazo sigue en su dolencia en el mismo estado de gravedad.

Ha disminuido la secrecion urinaria, y ha descansado durante cuatro horas.  
Se considera imposible trasladarlo á Madrid.

Madrid 27.  
Londres.—El diario «Daily News» dice que cada día es mayor la debilidad y postracion del Papa, sufriendo continuos síncope, poco duraderos, pero debilitantes.

El ilustre paciente solo recibe á contadísimas personas, sentado en un sillón.

Madrid 28.  
Ha carecido de interés la firma presentada por el Ministro de Gracia y Justicia á S. M. la Reina Regente.

El Ministro de Estado Sr. Duque de Almodovar ha firmado el nombramiento de Director de la Academia de Bellas Artes de Roma á favor del Sr. Benlliure.  
El miércoles publicará la Gaceta el decreto sobre pago de los haberes á los profesores de instruccion pública por cuenta del Gobierno.

Barcelona 26.  
Reina desde ayer un recio temporal habiendo arribado varios buques entre ellos el vapor correo francés que desde Orán se dirige á Marsella.

Barcelona 26.  
El vapor-correo «Menorquin» no ha llegado suponiéndose hallarse detenido en Alcedia.

Telegramas de «La Marítima»,  
Rosas 27.—11 m.  
Arribados sin novedad por mal tiempo; saldremos tan pronto abo-nance.—Cabot.

Alcedia 28.  
«Menorquin» arribado sin novedad á las 23: avisaremos salida.—Oliver Ques.



# ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asato, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

En MAHON principales farmacias

# LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

EL ANTI-FERMO cura radicalmente los males del ESTÓMAGO.

EL ANTI-FERMO alivia y cura las enfermedades crónicas:

NEUROSTENIA, REGLAS DIFÍCILES Ó NULAS,

RESTREÑIMIENTOS, MALAS DIGESTIONES,

INAPETENCIA, DÉBILIDAD GENERAL,

IMPOTENCIA ETC.

# ANTI-FERMO

El ANTI-FERMO es un remedio enérgico para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA D LA SANGRE del SISTEMA NERVIOSO y del ESTÓMAGO.

Por crónicos ó intensos que sean vuestros padecimientos, no desconfiéis de vuestra curación, pues el ANTI-FERMO será la panacea de vuestra salud y con él obtendréis *robustez, energía y salud completa*, preservándoos de las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que se halla de venta en las farmacias y droguerías bien surtidas.

Depósito general en España: Grau y C., Cristina 9, entresuelo, Barcelona.

En Menorca: Droguería de Valls y Pons.—Mahon.

## BUENAS COLOCACIONES

El Porvenir asegurado

ESCUELA PRÁCTICA POLITÉCNICA DE BARCELONA

Los señores que deseen colocarse bien y asegurar su porvenir obteniendo una carrera oficial sin necesidad de separarse de su domicilio ni gastar en libros, entendiéndose por el correo, pueden dirigirse á este Centro que con muy pocos sacrificios obtendrán la carrera que deseen, advirtiéndole que este Centro cuida de colocarlos una vez obtenido el título de la carrera. Las carreras que pueden estudiarse sin separarse de su domicilio son: Procuradores de los tribunales del Reino, Secretarios de Ayuntamiento, Contadores de fondos, Secretarios de Juzgado, Tenedores de libros, Agrimensores, Correos, Telégrafos, Maestros elementales, etc. etc. La correspondencia á su director don Manuel Clarament, Plaza Nueva, 8, Barcelona.

7-14-21-28

## DORADOS AL FUEGO

A 4 y 4'50 ptas. los cien mambretes.

SOBRE PIEL Y SEDA

ORO Y PLATA SUPERIORES

Imprenta de Parpal, Bastión 39. MAHON

## Vaselina químicamente pura del doctor GREUS

En elegantes cajas metálicas á 20 y 50 céntimos

De absoluta pureza y finura, suaviza y aterciopela la piel, cura su aspereza, terquedad y picazon, y evita el herpetismo que tanto molesta; y afea además si ataca las manos ó la cara.

Incolora, inodora y neutra, permite usar con ella en el tocado de la piel el color y el olor que más agrade.

¡Desconfiad de las perfumadas! Ocultan el olor de petróleo que es su mancha de origen.

Se elabora y expende al por mayor y menor en el laboratorio químico-farmacéutico del Dr. Greus, calle de Peris y Valero (antes de la Paz), letra N, Valencia, y en todas las droguerías y farmacias bien surtidas, y especialmente en la de su preparador Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, Valencia.

DEPOSITARIO EN MENORCA, VALLS Y PONS  
DROGUERÍA MAHONESA, MAHON

## LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpí, propietario.—Sr. D. José M.º de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,730.18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.977,797.95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conflictos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretación.

Sub-Director en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernandez Deyá, 3, Mahón.

## SUBASTA

A voluntad de sus dueños se venderá en pública subasta, la casa número 12 de la calle de las Moreras de esta ciudad con puertas accesorias núms. 7 y 9 en la calle de San Alberto, no admitiéndose postura inferior á 13.000 pesetas en que ha sido justipreciada.

Dicha subasta tendrá lugar el día 10 de Noviembre á las once de la mañana en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, (Rosalía 18) donde están de manifiesto las condiciones de la misma.

## IMPERMEABLES GARANTIZADOS NEPTUNO

Clases y precios sin competencia.

Representante en Menorca:

D. JUAN T. VIDAL

Moreras 10.—MAHON.

1-8

## AVISO

Queda terminantemente prohibido el tránsito por la estancia SERRA MORENA sin permiso de su propietario, bajo las penas señaladas en la Ley.

3-3

## La mejor purga

Sales gaseoso-purgantes, antibiliosas, tónicas y depurativas

## DEL DOCTOR GREUS

Este producto, ya muy conocido, y que se emplea con gran éxito, es, por sus magníficas condiciones especiales, el purgante más excelente de los empleados hasta el día, y es también el más económico, pues una purga vale un real, y caja de seis cinco reales. Se dan prospectos que detallan sus virtudes y condiciones. Pidáanse.

Se encuentra en todas las droguerías y farmacias bien surtidas, y especialmente en la farmacia y laboratorio del Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, y calle de Peris y Valero (Paz), N, Valencia.